



女性に対する暴力の問題は、社会（職場）とプライベート（家庭やその周辺）の両面から考えていく必要があります。

そこで今回は、それぞれの最前線の状況についてお話を伺いました。

## 職場におけるセクハラ・パワハラの実態と対策



お話を伺った  
株式会社クオレ・シー・キューブ相談員の  
原 いづみさん

**セクハラ防止には明確な意志表示が有効**

セクハラは、加害者に非があるのは当然のことですが、被害を未然に防ぐには、加害者側の

上司が女性の部下に対して行うケースが8~9割を占めています。日本では性的関係を強要するような対価型セクハラは主流ではありませんが、最近では巧妙で悪質なものが目立つようになってきました。たとえば無防備な女性を狙い撃ちにし、メールを使って嫌がらせをするなど。これが発展してストーカーになることもあります。また、正規社員が非正規社員（派遣社員など）に対して行うセクハラも増えてきました。

**経営の一環としてパワハラを防止する**

パワハラとセクハラは、力関係を利用するという点で同じ構造を持っています。ですから、セクハラが存在する組織にはパワハラも存在します。また、上司は多かれ少なかれ自分のやり方で成功してきたとい

**被害を受けたら一人で抱え込まない**

セクハラは、加害者に非があるのは当然のことですが、被害を未然に防ぐには、加害者側の

**(株)クオレ・シー・キューブ**は、「男女平等の社会参画の支援」「働きやすい職場作りの支援」を企業理念として設立されました。現在もその理念を継承し、女性のためのキャリア開発支援、メンタルヘルス、セクハラ、パワハラの相談等、企業から依頼を受けて研修や講演などを中心とした、働きやすい職場づくりのためのサービスを提供しています。

### メールを使うなど巧妙化するセクハラ

意識改革だけでは不十分です。セクハラ被害の初期段階では、加害者との上下関係を考えてしまうことがあります。

その結果「OKなんだ」と誤解されて行為がエスカレートすることがあります。早い段階ではつきりと断ることで、被害を未然に防ぐことができます。自分の身を守るために、自らはつきり意思表示することが大切です。



**(株)クオレ・シー・キューブ**

新宿区西早稲田2-5-13  
☎ (03) 5930-0000  
<http://www.curec3.co.jp>

### あなたはしていない？されてない？ 職場でのセクハラ認識度チェック

#### [一般社員用質問]

- Q1** 社内・外の人との会話の中で、女性または男性社員を「うちの女の子」「うちの男の子」と呼ぶ。  
(セクハラになると 思う 思わない)
- Q2** 交際を申し込んだが、相手に断られたので「性的にだらしがない」との噂を流す。  
(セクハラになると 思う 思わない)
- Q3** 上司が部下に「いつ結婚するか」「いつ子供を産む予定か」などと聞く。  
(セクハラになると 思う 思わない)
- Q4** デートに誘うなど男女個人間のことは、セクハラとは直接関係がないと思う。  
(そう思う 思わない)
- Q5** 少年の性的な冗談・からかいは、笑って受け流すくらいの度量がほしい。  
(そう思う 思わない)
- Q6** 露出度の高い服装で出社する人は、自らセクハラを招いているといえる。  
(そう思う 思わない)
- Q7** 飲み会でデュエットを頼んだらつき合ってくれるのが当然であると思う。  
(そう思う 思わない)
- Q8** 挨拶代わりに肩を叩いたり、「○○ちゃん」と呼ぶのは親しさの表現だと思う。  
(そう思う 思わない)
- Q9** 男性のわい談は職場の息抜きだから、とやかく言われたくない。  
(そう思う 思わない)
- Q10** セクハラに敏感になりすぎると、日常コミュニケーションがぎすぎすしたくなると思う。  
(そう思う 思わない)

左の質問に答えて「思う」「思わない」のいずれかにマークしてください。  
その後、右の解答を読んであなたのセクハラ認識度をチェックしましょう。

#### [一般社員用解答]

- A1** 社員を補助労働者とみての言動は、セクハラになる可能性が高いと言えます。社員は人間として対等であり、仕事上の大切なパートナーであると認識することが大切です。
- A2** 意図的に噂を流布することで、相手は不快に思うでしょう。セクハラの典型と言えます。個人的な恨みをこのように形で表すのは潔くないことです。
- A3** 親切心や親心で尋ねたとしても、個人のプライバシーに関するすることは尋ねない方がよいと言えます。
- A4** 個人間のことは直接関係ありませんが、女性または男性が嫌がっているのに何度もしつこく誘うとセクハラになります。
- A5** 冗談であっても相手が傷つくことがあります。笑って受け流せというのは身勝手な論理です。
- A6** それは責任を転嫁する考え方です。露出度の高い服装をしているからといって、セクハラが許されることにはなりません。もし職場にふさわしくない服装なら、服務規律の観点から注意をしたらよいと思います。
- A7** セクハラの判断は相手がどう思うかです。歌が嫌いな人も、あなたと歌いたくない人もいます。当然と考えるのではなく、日頃からその相手ときちんとコミュニケーションをしておくことが重要です。
- A8** 一人前の戦力・パートナーと認めていないと考えます。触ることもセクハラになる可能性が高いと言えます。
- A9** 社員全員がその能力を最大限に発揮できるよう、活気に満ちた明るい職場にする努力が必要です。男性だけのものでないことを、きちんと認識しましょう。職場でのわい談は、品性の点でいかがかと思われます。
- A10** 相手が不快に思う行動は、コミュニケーションにはなりません。相手を思いやる気持ちを持って、本当のコミュニケーションに努めることです。

出典：(財)21世紀職業財團